

RÉSISTER EN DÉPORTATION : PORTRAIT DE GASTON MARCETEAU



DES ACTIONS POUR RÉSISTER A LA DÉPORTATION :

AGIR DANS LE CAMP, RECONSTITUER LE LIEN SOCIAL, PROTESTER, DENONCER, SURVIVRE ET OBTENIR JUSTICE, TEMOIGNER, VEILLER, TRANSMETTRE

FICHE D'IDENTITÉ

- . Gaston MARCETEAU , Français
- . 23 septembre 1923 à la Chaise le Vicomte – 26 juillet 2015 aux Sables d'Olonne
- . Résistant vendéen à partir de ses 18 ans
- . Fait toute sa carrière professionnelle à Paris, après la guerre, avant de revenir en Vendée à la retraite.

Gaston Marceteau, jeune
<https://vendeesistance.fr/>

PARCOURS PENDANT LA GUERRE

- Élève au lycée de la Roche sur Yon en 1940
- Puis, travaille à la préfecture de la Vendée, au service des bois et charbons
- Effectue des actions de résistance pendant son temps libre :
 - recherche de lieux de parachutage
 - renseignements
 - entrée dans le groupe de résistance Centurie
- Arrêté le 2 septembre 1943 lorsqu'il partait travailler
- Torturé pendant 40 jours, il n'a jamais parlé.

FORMES DE RÉSISTANCE EN DÉPORTATION

- Déporté au camp de Buchenwald, fin janvier 1944, il participe activement à la libération du camp en avril 1945.
- Il raconte cette libération dans une lettre qu'il écrit à ses parents le 15 avril 1945.
- Les prisonniers politiques de Buchenwald, dont il fait partie, se sont libérés eux-mêmes.
- Ils avaient soigneusement préparé leur attaque. Gaston Marceteau est chargé avec 11 garçons de 20 à 22 ans de couper des barbelés.
- Les déportés réussissent à mettre les SS en déroute, leur volent leurs armes et leurs munitions et font plus de 200 prisonniers allemands.
- Lorsque les soldats américains arrivent, le camp est libéré.
- Gaston Marceteau arrive en France le 1^{er} mai 1945.

ENGAGEMENT

Ce qui a motivé son engagement dans la Résistance, c'est :

- de croiser des soldats allemands dans les rues de la Roche sur Yon,
- de comprendre que le Maréchal Pétain souhaite la victoire de l'Allemagne, mais aussi supprime toutes les libertés et les bases de la Démocratie en créant l'État français.

MÉMOIRE DE SA RÉSISTANCE A LA DÉPORTATION

- Revenu en Vendée pour la retraite, il a consacré beaucoup de temps, jusqu'à sa mort, à témoigner dans les établissements scolaires pour transmettre auprès des jeunes, la mémoire de la Résistance et de la Déportation et les valeurs pour lesquelles il s'est battu, afin qu'ils prennent conscience de « l'importance de combattre les atteintes aux libertés »

- Il avait le projet de créer un Mémorial de la Résistance et de la Déportation en Vendée qu'il a demandé plusieurs fois aux différents maires de la Roche-sur-Yon.

- 2013 : création de l'Association pour un mémorial de la résistance et de la déportation en Vendée (AMRDV) et d'un site internet sur la Résistance et la déportation en Vendée <https://vendeesistance.fr/> pour porter ce projet.

- Une rue de la Roche sur Yon porte son nom.

- Une plaque commémorative a été posée dans les salons de la Préfecture de Vendée pour rappeler son engagement dans la Résistance et son arrestation.



Peinture acrylique réalisée par Gaston Marceteau sur la Déportation (une pendaison sur la place d'appel) et publiée sur le site vendeesistance.fr

LECTURES ET SOURCES UTILISÉES

- Site : vendeesistance.fr